
“深表歉意”堵不住
信息泄露的“漏洞”

纪 玉

    本报讯（记者 屠瑜）记者近?

从上海市医保局获悉，上海 2021年
度城乡居民医保参保登记缴费即?

起开始受理，至 2020年 12月 25?

结束。

参保人员按照年度缴费，享受

2021年度（1月 1?至 12月 31?）

城乡居民医保待遇。2021年本市将
持续加大政府财政投入力度，继续

对每个参保居民给予普惠性补贴，
同时适度提高个人缴费标准。具体

标准变化见下表：

营商环境的“生动一课”
潘高峰
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    昨天听到一个故事，很感动，也
很有启发。

去年， 一家创业公司落户宝山
区大场镇经济开发区。 这家企业是
做健康餐具的， 手里握有专利，可
以防止饮食过程中幽门螺旋杆菌
等传染。 今年突如其来的疫情，令
在线新经济站上风口，也让这家通
过直播带货销售产品的公司如鱼
得水， 加上疫情使人们更关注健
康，公司产品一下子就火了，上半年
销售额暴涨。

创业成功后， 这家公司进一步
发展却遇到了瓶颈， 尤其是因为生
产车间和公司不在一个区， 带来了
很多麻烦。 为了节省成本， 今年 7

?，老板刁先生决定搬迁。开发区多
次挽留，但对方去意已决。

大场镇副镇长曹维渊是刁先生
的好友， 最初也是他把这个创业团
队引进落户。听说公司铁了心要走，

当时正在出差的曹维渊决定回来后
找刁先生好好谈谈，再挽留一次。没
想到回来一问，公司不但不走了，还
准备调整布局，扩大投资。

曹维渊起初以为是开发区的
诚意挽留起了作用，但从刁先生口
中，却听到了一个令他十分意外的
故事。

原来，当初公司落户大场后，刁
先生和他的核心创业团队一直租住
在大场镇铂金华府小区。 他们要搬
走的那天， 小区居委干部们都来送
行，还帮着一起打包行李。阿姨们喜
欢唠叨，一边打包一边反复叮嘱：在

外面一定要记得准时吃饭， 不能总
吃冷的对胃不好， 有时间一定要经
常回来看看老邻居……一番话说得
刁先生他们险些落下泪来。

刁先生回想起了去年刚来宝山
创业， 第一顿年夜饭就是这些阿姨
们陪他一起吃的， 在这里的第一个
生日，也是阿姨们给他过的。刁先生
告诉曹维渊， 以前总觉得创业的人
是没有家的，但在这里，他真的找到
了家的感觉。所以在那一刻，他下定
决心不走了。

曹维渊很意外， 其实居委干部
们的热情关心， 并不是专门针对刁
先生的，更没有丝毫功利色彩。这两
年，大场镇正在进行“熟人社会、温
情社区”建设，每个街道都在搞“五
个一”工程，包括和留在上海的外来
务工人员一起吃一顿年夜饭， 给他

们过一次生日， 组织他们的孩子进
行一次春游或者秋游等等。 这也是
践行“人民城市人民建，人民城市为
人民”理念，推动社区共建共治共享
的一项探索。

没想到“无心插柳”，居委干部
们的真情流露， 社区建设的润物无
声， 让招商干部们费尽口舌也没做
到的事情，变得轻而易举。

这个故事很简单， 故事里的公
司也不是什么大企业， 更不是跨国
公司、世界 500强，但带来的启发却
很深刻。 这些年，上海一直努力优化
营商环境，对标国际最高标准最好水
平，也取得了巨大进步。 但除了优惠
政策更多一点， 办事速度更快一点，

关注人的精神和情感需求，其实也是
改善营商环境的一个重要方面。

就像刁先生说的那样， 作为创

业者， 他们投资的绝不仅是金钱，

也投资了事业， 投资了他们的人
生。他们当然希望自己的未来融入
的是一座包容的、向上的、充满温
度的城市。 从这个角度来看，以人
民为中心建设“人民城市”，其实也
是优化营商环境。

当建筑是可阅读的， 街区是适
合漫步的，办事是高效的，交通是便
捷的，管理是完善的，城市是有温度
的，人人都有人生出彩机会、人人都
能有序参与治理、 人人都能享有品
质生活、人人都能切实感受温度、人
人都能拥有归属认同……这样的城
市，无论对于创业者还是投资者，都
充满凝聚力和向心力，不但吸引人，

更能留住人， 让这片土地不断涌现
激荡人心的奋斗故事， 不断催生令
人惊叹的发展奇迹。

    上海人的早餐图鉴是啥样？上

海早餐工程三年行动计划做好规
划。今天上午，记者从市商务委获

悉，未来三年，上海将建起以中央厨
房为核心，连锁早餐网点为主体，特

色单店、流动餐车、外卖平台配送等
多种形式补充的早餐供应体系。

继早餐工程建设 18条意见之

后，近期市委办公厅、市政府办公

厅印发了《上海市推进早餐工程建
设三年行动计划（2020-2022）》通

知，提出通过三年努力，新（改）建
网订柜（店）取门店 1000?，新增

早餐复合门店 1000?，共享早餐
门店（点）覆盖率达到 85%以上，实

现早餐工程标识全覆盖，推出更多

早餐示范点。
其中，在巩固原有共享早餐建

设成效的基础上，推出“两张菜
单”，即企业“可共享菜单”与“需共

享菜单”，为供需双方搭建平台，满
足市民“进一?吃百?”的愿望。实

施《早餐营养优化计划》，对早餐菜

单进行营养学分析，给出优化建

议，推出低脂套餐、低油套餐、成长
套餐等适合各类人群营养需求的

健康套餐，先在流动餐车进行试
点，再逐步推广到所有中央厨房企

业，推动全市早餐供应更健康。
为实现上述目标，“行动计划”

指出要强化制度供给，优化营商环

境。为支持流动餐车规范运营，将
制定发布上海流动餐车管理规范，

支持符合条件的品牌企业按照规
定取得公示卡，明确点位设置、经

营时段、车身标识、安全卫生、垃圾
分类、环保、市容等管理措施。同时

鼓励探索“早餐工程”品牌连锁企
业“一证多址”“一地多址”试点。

针对小型餐饮服务提供者，做
好临时备案管理，对于符合条件者

申请办理营业执照的，各区政府可
决定减少申请人有关场所用于经

营的证明材料。放宽对便利店经营
品种限制，进一步丰富烹饪加工方

式，提供多种品类的早餐产品等。

而在今天上午，数十?早餐企

业在五角场下沉式广场展示其共
享、健康早餐产品，年轻人可选中

西合璧的挂耳咖啡搭配叉烧酥，若
是“三高”人群，则可享用荞麦面蔬

菜色拉、彩虹鸡肉色拉卷……同
时，继首批 60?早餐示范点授牌

后，第二批覆盖 16个区的 140?

早餐示范点也在上午获得授牌。
90%以上示范点有 10元以下套餐

可供选择，满足不同消费人群需
求。上海市商务委党组书记、主任

华源表示，早餐供应网点是供应体
系的重要载体，也是老百姓感受上

海早餐温度和热度的重要窗口。
市商业联合会常务副会长吴

星宝在现场倡议，努力研发并推出
能满足老年人、学生、上班族等不

同群体口味和营养健康需求的早
餐套餐，积极推动传统门店向“互

联网+早餐服务”升级，推出价格亲
民、好吃不贵的特价早餐产品。

本报记者 张钰芸

本市2021年度城乡居民医保
参保登记缴费即日起受理

    近日，圆通“内鬼”泄露快递运

单信息事件引发关注。圆通速递回
应称， 案件系公司主动发现并报

案，相关犯罪嫌疑人落网，此次案
件， 再次敲响信息安全风险的警

钟，感谢社会和媒体的监督，并对
案件暴露的问题深表歉意。

虽然很多人调侃个人信息恐

怕早已“裸奔”，但每次大面积信息
泄露发生，仍让人担忧。我们为各种

原因交出去的个人信息能否保证安
全？这是被普遍担忧的问题。寄收快

递，需向快递公司提供姓名、地址、

电话等个人信息， 快递公司若不能

妥善保存，其后果不容小视。若信息
流入犯罪分子之手， 可能对受害者

带来财产和精神双重打击。

据侦办圆通信息泄露案的警

方介绍，犯罪嫌疑人租用圆通公司
员工账号， 登录后筛选整理信息，

共流出 4.5万条有效信息，包含发
件人姓名、地址、电话以及收件人

姓名、地址、电话共六个部分。嫌疑
人称，这些信息将被打包贩卖。 对

掌握大量个人信息的快递公司来

说， 信息安全防线竟如此脆弱，绝

对要负起重要责任，一句“深表歉
意”堵不住信息泄露的“漏洞”。

虽然案件是圆通主动发现并
报告警方，但它至少还应承担两方

面责任。 一是如其回应中所说，完
善信息安全风控系统。为了杜绝类

似事件再次发生，要把保护信息安

全的“篱笆”扎得更密。二是满足用
户知情权，有的信息泄露事件发生

后， 相关企业会提供查询渠道，让
用户或消费者了解自身信息有没

有泄露。 这样的做法值得效仿，还
应对受损用户作出一定补偿。

个人信息泄露事件一再发生，

一个重要原因是信息保护不力的

相关平台、企业或机构没有得到足
够的处罚。除了舆论谴责、信誉受损

之外，还应有实实在在的处罚措施，

让未能尽到信息保护义务的责任主

体切实付出成本。目前，个人信息保
护法、数据安全法等正在制定中，这

方面的法律空白有望得到填补。 这
有助于倒逼企业升级信息安全保护

措施，保护不力就该承担责任。

上海早餐工程三年行动计划亮点多

“众志成城，抗疫必胜”

上海市抗疫物证捐赠展开幕

上海市抗疫物证捐赠展今天上午开幕，本报抗疫

期间的多件手绘作品及报纸版面收入展览。图为本报
手绘“一张拍不全的照片”大型主题展板，吸引了参观

者的目光 本报记者 陈梦泽 摄影报道
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为你做早餐


